

**Allocution de Monsieur Huang Xia, Envoyé Spécial du Secrétaire Général des Nations Unies pour la Région des Grands Lacs, À l'occasion de la réunion technique des organisations de la société civile et des fora de la CIRGL**

**Nairobi, 8 Septembre 2019**

**Excellences Mesdames et Messieurs,**

**Distingué(es) participants,**

**Chers collègues,**

**Bonjour!**

Permettez-moi à l'occasion de cette réunion importante des acteurs de la société civile de la région des Grands Lacs, des représentants d'associations de femmes et de jeunes ainsi que des fora de la CIRGL, d'introduire mon propos par un souhait chaleureux de bienvenue en mon nom personnel et au nom de toute mon équipe.

Je voudrais aussi remercier mes collègues ici à mes côtés, dont les représentants du Ministère des Affaires Etrangères du Kenya, pays hôte, le Mécanisme National de suivi de la RDC, la CIRGL, la SADC et l'UA, pour leur intervention mais plus important, d'avoir accepté d'honorer de leur présence en ce dimanche, l'ouverture de ces travaux.

Je note et apprécie également la présence de la présidente de la COCAFEM et de la Directrice du Fond pour les Femmes Congolaises (FFC) ainsi que les responsables des fora de la CIRGL. Votre présence parmi nous ce jour, est un témoignage éloquent de votre attachement au combat pour la promotion et la protection des droits de la femme.

Permettez-moi de remercier plus singulièrement ces deux partenaires ainsi que la Coopération Suisse, Care International, ONUFemmes, qui n'ont ménagé aucun effort, au cours des dernières semaines, pour la tenue de cette importante

rencontre de travail en mobilisant les actrices et acteurs de la société civile, des femmes, du secteur privé et des jeunes de plus de presque 8 pays de la région afin de partager leurs visions et contribuer aux efforts de recherche de la paix et de développement dans la région des Grands Lacs.

Les présentes assises sont par conséquent opportunes et offrent un cadre approprié pour recueillir et apprécier la contribution des acteurs-clés que vous représentez dans la pacification et le développement de votre belle région.

## **Mesdames et Messieurs**

Nous sommes tous témoins de l'évolution positive de l'environnement politique et diplomatique que connaît la Région des Grands Lacs. Les six derniers mois ont en effet été marqués par d'importants changements dont l'alternance pacifique en RDC, qui augure une nouvelle ère pleine de promesses pour la région ; un dénouement heureux des tensions diplomatiques entre certains Etats voisins. Il convient de saluer ici, l'acte politique que leurs Excellences les Présidents Yoweri Museveni et Paul Kagame ont accompli en se focalisant sur les intérêts supérieurs communs des peuples rwandais et ougandais, en concluant un mémorandum d'entente pour le règlement pacifique du différend qui opposait les deux pays. Nous les félicitons du fond du cœur et les encourageons à aller de l'avant. Cette résolution pacifique du conflit prouve bien que le rapprochement entre les pays de la Région sont la seule voie permettant d'asseoir la paix, la stabilité et le développement économique durables.

## **Mesdames, Messieurs ;**

Au moment où entre en vigueur la nouvelle Zone de Libre-Echange Continentale Africaine, et que s'affiche une volonté de fluidifier les échanges intra-africains afin d'en faire un socle de développement pour le continent dans son ensemble, la Région des Grands Lacs, du fait de son positionnement géographique favorable et ses atouts économiques nombreux, se doit d'être pacifique et intégrée.

En conséquence, il est important de donner espoir aux communautés, aux jeunes et aux femmes. C'est la raison pour laquelle il s'avère urgent de mettre un terme aux activités des éléments armés, des forces négatives signalés ici et là à l'Est de la RDC, qui alimentent toutes sortes de violences, en particulier les violences basées sur le genre, amplifient le mouvement de réfugiés et de personnes

déplacées, et sont à l'origine de violations massives des droits de l'Homme sous toutes leurs formes. Les femmes et les jeunes demeurent, hélas, les principales victimes de ces violences qui trop souvent restent impunies.

Nous sommes à la veille de deux anniversaires importants. En 2020 nous célébrerons le 20<sup>ème</sup> Anniversaire de la Résolution 1325 des Nations Unies et le 25<sup>ème</sup> Anniversaire de la conférence de Beijing. Ce sont des jalons importants qui nous permettent de faire une introspection, et de donner la chance à la paix et à la prospérité au profit des femmes, des jeunes et de toute la société civile de la Région.

Nous sommes également dans l'année jubilaire de la Convention de l'OUA régissant les aspects propres aux problèmes des réfugiés en Afrique. Adoptée le 10 septembre 1969, cette Convention nous permet de réfléchir sur la problématique des femmes et des enfants réfugiés et de lancer un appel aux pays de la région pour la création des conditions plus favorables au retour librement consenti et à une réinsertion mieux suivie des réfugiés.

Conscients de l'importance des questions de Femmes, Paix et Sécurité, les Chefs d'Etat à l'occasion du 9<sup>ème</sup> Sommet régional de haut niveau ont apprécié le rôle des femmes et des jeunes et ont offert leur plein appui pour que les initiatives à l'endroit de ces couches vulnérables de la société reçoivent la plus haute attention.

## **Mesdames, Messieurs**

Les Résolutions 1325 et 2250 du Conseil de Sécurité reconnaissent le rôle des femmes et de la jeunesse (société civile) comme des partenaires incontournables de changement pour la pérennisation de la paix et de la sécurité.

Nous nous félicitons d'ores et déjà des réflexions et contributions que vous allez faire lors de vos présentes assises, car celles-ci permettront d'identifier les priorités stratégiques et de proposer une direction résolument orientée vers la prévention et la participation.

À l'heure qu'il est, les Chefs d'Etat et de Gouvernement de la région des Grands lacs sont en intenses échanges pour repérer une date qui conviendrait à

leur rencontre à Kinshasa pour discuter des questions de paix et de développement dans la région et donner les grandes orientations sur les actions prioritaires à entreprendre à court terme, y compris celles relatives aux questions de Femmes, Paix et Sécurité.

C'est l'occasion de vous approprier le Pacte de la CIRGL et l'Accord-cadre pour la paix et la sécurité, pour en faire des outils stratégiques au service des communautés de la région des Grands Lacs.

Pour ma part, je peux vous assurer que les recommandations qui se dégageront de vos travaux seront portées à l'attention des mécanismes de gouvernance de l'Accord-cadre, et pour cela, je me réjouis d'ores et déjà de l'opportunité qui sera offerte aux représentants de votre plateforme de présenter les conclusions de vos travaux devant le Comité d'appui technique, prévu ici à Nairobi le 10 septembre 2019.

Je vous invite ainsi, à l'issue de vos travaux, à formuler des recommandations concrètes en lien avec les priorités de la région et alignées sur les Objectifs de Développement Durable notamment ceux relatifs aux sociétés pacifiques égalitaires ainsi que sur les objectifs de l'Agenda 2063 de l'Union Africaine qui annonce dans son Aspiration 6, je cite : « *une Afrique dont le développement est axé sur les gens, se fondant sur le potentiel des populations africaines, en particulier de ses femmes et de ses jeunes, et prenant soin des enfants* ». Fin de citation.

Je vous remercie de votre aimable attention et vous souhaite plein succès dans vos travaux !

**A présent j'aimerais vous inviter à faire une photo de famille avant de rentrer dans le vif des travaux.**

